

Le 13 mai 2013

L'Info-SCCCUL vous informe des diverses activités de votre syndicat et vous renseigne sur des sujets d'intérêt concernant les milieux universitaire et syndical. Lisez-le !

● **Négociation**

Le Comité-conseil à la négociation, composé des membres du Conseil exécutif, du Comité de négociation, du Comité des relations du travail et de nos conseillers syndicaux, s'est réuni le 24 avril pour finaliser une proposition d'offre globale en vue d'un règlement de la négociation. L'exercice a été fait en considérant l'ensemble des échanges tenus entre le SCCCUL et l'Employeur depuis le début de la négociation, en janvier 2011. L'exercice a dû prendre en compte certains éléments qui pèsent fortement sur le processus de négociation, tels les circonstances économiques actuelles, la spécificité des relations de travail à l'Université Laval, les conditions de travail de nos collègues chargés de cours dans les universités du Québec ainsi que l'état des récentes négociations d'autres groupes de salariés sur notre campus.

Cette proposition d'offre globale d'un règlement regroupe les derniers points encore en litige. Ils sont répartis en trois sections : le normatif, le monétaire et des propositions de règlement de griefs.

La proposition d'offre globale a été présentée, examinée, discutée et entérinée à la majorité lors de la réunion du Conseil syndical du 30 avril. Elle a été transmise aux représentants de l'Employeur à la rencontre de conciliation du 8 mai. L'Employeur ne devrait pas être indifférent à cette proposition, car elle prend en considération non seulement la réalité des conditions de travail des chargés de cours, mais aussi les contraintes conjoncturelles qui affectent économiquement l'Université Laval dans ses responsabilités à assurer pleinement sa mission d'enseignement. Sa réponse devrait rendre compte de la réelle volonté de l'Employeur de régler une négociation qui dure depuis près de deux ans et demi.

▮ **Échos du Comité des relations du travail (CRT)**

AVIS IMPORTANT

À tous les chargées et chargés de cours qui cotisent au régime de retraite (RCRUL)

- ▮ Nous vous demandons de bien vouloir vérifier si vos cotisations au régime de retraite ont bel et bien été prélevées au cours de la dernière année. **Sinon, veuillez nous aviser de cette situation dans les plus brefs délais.**
- ▮ Vous pouvez nous joindre au 418 656-2202 ou par courriel à crt@sccc.ulaval.ca
- ▮ Les agents du Comité de relations du travail

•Ce qui s'est passé :

Activités syndicales; actions de visibilité

•Lunch Info-Négo (18 avril)

Le jeudi 18 avril, le Syndicat a invité les chargés de cours à un lunch Info-négo qui s'est déroulé au pavillon Louis-Jacques-Casault. Pour la première fois, les chargés de cours qui ne pouvaient être présents ont pu suivre à distance, grâce à la plateforme Elluminate, les explications de la vice-présidente aux relations du travail et porte-parole à la table de négociation, ainsi que les discussions qui ont suivi son exposé. [\[PHOTO\]](#).

•Assemblée générale statutaire (26 avril)

Le 26 avril a eu lieu l'Assemblée générale statutaire au cours de laquelle se sont tenues, dans un premier temps, des élections aux différents conseils et comités syndicaux. La composition des conseils et des comités, après l'élection ou la réélection de leurs membres, est celle-ci :

Conseil exécutif : Puma Freytag (Littérature), président; Mireille Boisvert (Philosophie), v.-p. aux relations du travail (réélue); Louise Néron (Arts visuels), secrétaire générale (réélue); Anne Beauchemin (Sciences historiques), v.-p. aux communications (réélue); Vincent Mauger (Design), v.-p. aux relations intersyndicales (réélu); Robert Grace (Sciences historiques), v.-p. à la vie syndicale et à la mobilisation; Gilles Fontaine (Géographie), trésorier.

Conseil syndical : nouveaux élus : Élisabeth Cyr (Ecole de langues), Yves Laberge (Sociologie); Yves Gariépy (Pharmacie); renouvellement de mandat : Anne Fonteneau (Langues, linguistique et traduction), Said El Morchid (Mathématiques), Suzanne La Vallée (Fondements et pratiques en éducation), Louis Lefrançois (Sciences historiques), Nicolas Saucier (Information et communication). (Pour la liste de tous les membres du conseil syndical, voir le site [web du SCCCUL](#)).

Comité des relations du travail : Enith Ceballos (École de langues), Suzanne La Vallée (Fondements et pratiques en éducation, élue), Pierre-Charles Tremblay (Fondements et pratiques en éducation).

Comité de perfectionnement : Grégoire Goulet (Enseignement et apprentissage, réélu); Vincent Mauger (Design).

Comité d'information et de mobilisation : Élisabeth Cyr (École de langues, élue), Samuel Beaudoin (Anthropologie), Enith Ceballos (École de langues), Guy Dorval (Géographie), Suzanne La Vallée (Fondements et pratiques en éducation), Jean-Sébastien Morin (Direction Générale de la Formation Continue), Nicolas Saucier (Information et communication), Robert Grace (Sciences historiques), Anne Beauchemin (Sciences historiques).

Comité de surveillance des finances : Évelyne Guay (DGPC,-Cours compensateurs, études libres, admission des adultes, réélue), Rachid Kandri-Rody (Mathématiques), Gilles Fontaine (Géographie).

Dans un second temps, la vice-présidente aux relations du travail et porte-parole du SCCCUL pour la négociation a résumé les derniers pourparlers à la table de négociation. Elle notamment annoncé qu'une proposition d'offre globale à l'Employeur serait présentée aux délégués du Conseil syndical lors de la rencontre du Conseil syndical prévue le 30 avril.

IMPORTANT : Au cours de l'Assemblée, **un vote a été pris en vertu duquel la secrétaire générale ne pourra convoquer une assemblée générale entre le 21 juin et le 26 août pour se prononcer sur une éventuelle entente de principe.** Toutefois, selon l'avancement des discussions à la table de négociation, **il est possible que les chargés de cours soient convoqués à une Assemblée avant le 21 juin ou après le 26 août. Que ce soit avant ou après les dates mentionnées, cette assemblée générale sera extrêmement importante. Tous les chargés de cours ont le devoir d'y participer afin de faire valoir leurs points de vue relativement à l'éventuelle entente de principe qui déterminera nos conditions de travail pour les prochaines années.**

● Actions de mobilisation et de visibilité du SCCCUL

Au cours des dernières semaines, le Syndicat a entrepris plusieurs activités de mobilisation et de visibilité en soutien à la négociation en cours depuis plus de deux ans. Le mercredi 10 avril, une vingtaine de chargés de cours ont pris part à « l'opération pare-brise » pendant laquelle nous avons placé un tract sous les essuie-glaces des voitures dans les stationnements du campus. Plus de 1000 tracts ont ainsi été distribués afin de sensibiliser les membres de la communauté à l'écart de plus de 1 000 \$ entre la rémunération qu'offre actuellement l'Université Laval à ses chargés de cours et celle que reçoivent ceux qui enseignent sur le campus de l'UQAR à Lévis. ([ICI](#))

Les 17 et 23 avril, le kiosque du Syndicat a été installé à la cafétéria du pavillon Charles-De Koninck sur l'heure du diner afin de distribuer du café équitable et des chocolats aux étudiants. Un petit message était collé sur les verres à café : « **Un café pour votre fin de session, un soutien pour notre fin de négociation** » ([PHOTO 1](#)) ([PHOTO 2](#)) ([PHOTO 3](#)).

La semaine du 22 avril a été consacrée à l'affichage en vue de l'Assemblée générale du 26 avril 2013.

Congrès de l'Acfas (6-10 mai)

À l'occasion du congrès de l'ACFAS, des chargés de cours et des membres du Conseil exécutif du SCCCUL ont distribué tracts, signets et macarons aux congressistes qui assistaient à la cérémonie d'ouverture du congrès, le lundi 6 mai 2013 au pavillon Alphonse-Desjardins, afin de les sensibiliser à la situation des chargés de cours et à la lenteur de la négociation. Zbigniew Borowicz, contrebassiste et chargé de cours à la Faculté de musique, les accompagnait de sa musique. De plus, du mardi 7 mai au jeudi 9 mai inclusivement, le kiosque du SCCCUL a été installé à la cafétéria du pavillon De Koninck dans un but d'information et de visibilité. Des signets, des stylos, des tracts et des macarons « J'appuie les chargés de cours » ont été distribués à de nombreux congressistes, dont plusieurs nous ont offert leur appui. ([PHOTO 1](#)) ([PHOTO 2](#)).

Activités intersyndicales

Colloque sur l'éducation Cégep F. X. Garneau : Retour vers le printemps (9-12 avril)

Le vice-président aux relations intersyndicales a assisté à la conférence de M. [Guy Rocher](#), sociologue, professeur émérite et co-rédacteur du rapport de la [Commission Parent](#). Avec cette

conférence, M. Rocher ouvrait le colloque [Retour vers le printemps](#) qui a eu lieu du 9 au 12 avril 2013, colloque organisé par des enseignants en philosophie et en littérature du Cégep François-Xavier-Garneau afin de réfléchir aux différents enjeux liés aux événements du printemps 2012. Monsieur Rocher a rappelé à l'assistance les défis de la Révolution tranquille, ce qui a permis d'éclairer la situation actuelle de l'éducation publique permanente, qu'il critique toujours aussi vivement même après 50 ans. Il a défendu l'idée que l'information et la connaissance sont des notions distinctes, qu'il est essentiel de s'instruire hors de nos champs d'intérêt principaux et d'approfondir pour connaître. Il a déclaré que si la spécialisation professionnelle est bien, elle ne mène pas à un véritable humanisme. Dans ce contexte, il a fait l'apologie de l'enseignement général au collégial.

Les « radios-poubelles » et leur impact négatif sur la communauté (26 avril)

Une journée de formation et de mobilisation à propos du phénomène des radios-poubelles et de la dégradation du climat social à Québec a eu lieu au Centre Durocher le 26 avril. Organisée par la [Coalition pour la justice sociale](#), cette journée réservée aux membres de l'organisation fut un moment important d'échange, dont le but était de confronter les analyses de chacun et de cheminer ensemble vers un plan d'action commun. Des moyens d'action simples peuvent être employés quand des propos agressifs, discriminatoires et diffamatoires envers certains groupes sociaux ou envers des personnalités publiques nous offusquent. Par exemple, porter plainte à titre personnel au CRTC. Un autre est de ne plus consommer les produits et services de leurs commanditaires et de leur manifester notre mécontentement, ce qui leur fait perdre d'importants revenus. Il faut comprendre que les radios-poubelles, même si elles véhiculent diverses idéologies, sont avant tout un modèle d'affaires. Elles sont déstructurées sur le plan politique, mais nuisent au climat social général par leurs polémiques, en pointant du doigt et en mélangeant opinions et faits divers pour diffuser les messages douteux de leurs dirigeants. Pour des aperçus navrants, voir : <http://www.sortonslespoubelles.com/>

Manifestation contre la réforme de l'assurance-emploi à Montréal (27 avril)

Plusieurs chargées et chargés de cours de l'Université Laval se sont joints, le samedi 27 avril 2013, aux 50 000 autres personnes qui ont manifesté dans les rues de Montréal contre les modifications au régime d'assurance-emploi mises en place par le gouvernement Harper. Ces changements auront des conséquences importantes pour les travailleuses, les travailleurs en général, ainsi que pour les chargés de cours. Plusieurs d'entre eux ont couramment recours à l'assurance-emploi durant les quatre mois d'été, faute de cours à donner. Sous un soleil radieux, nous avons donc crié haut et fort, en chœur avec Paul Piché, « WO! / ARRÊTEZ ! », à Stephen Harper. ([PHOTO](#))

1^{er} Mai - Journée des Travailleurs

Pour une première fois, des membres de l'Intersyndicale de l'Université Laval, dont fait partie le SCCCUL, se sont retrouvés pour souligner la Journée des Travailleurs lors d'un 5 à 7 convivial à l'Atrium J.-G.-Paquet du pavillon Alphonse-Desjardins. L'invitation avait été lancée à tous les chargées et chargés de cours. L'ambiance musicale a été assurée par quatre musiciens de jazz, chargés de cours à la Faculté de musique. La [Fête des Travailleurs](#) tire son origine des difficiles combats du mouvement ouvrier pour obtenir la journée de huit heures, à la fin du XIX^e siècle. Elle

est désormais le symbole des revendications des travailleurs et des luttes syndicales pour l'amélioration des conditions de travail et le respect des travailleurs.

•À lire, à voir, à écouter

-À lire : Les deux dernières chroniques (n°52 et 53) du Comité école et société de la FNEEQ.

- la première : une réflexion sur l'usage des logiciels libres dans le milieu universitaire ([ICI](#))

-la seconde : syndicalisme et éducation pendant le Forum social mondial de Tunis (avril 2013) ([ICI](#))

•Informez-nous !

Informez-nous de vos réussites et de vos activités professionnelles : lancement d'un livre, publication d'un article; obtention d'un prix, de subventions de recherche; participation à un colloque, à un congrès; organisation d'une exposition, d'un concert, d'un spectacle, etc. **Vous contribuez ainsi à la visibilité et à la reconnaissance des chargés de cours en faisant connaître, par le site web du Syndicat, votre participation à la vie intellectuelle et artistique.**

Pour nous contacter : communications@scccul.ulaval.ca.

L'Équipe du SCCCUL



[Rejoignez le SCCCUL sur Facebook !](#)